
建造業議會倡工程最多「分三判」
指截至去年底六成地盤獲4S標籤 盼今年擴至全部工地

20252025年年33月月1111日日（（星期二星期二））

2025年3月11日（星期二）

2025年3月11日（星期二）

●責任編輯：陳啟恒本 港 新 聞A14

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港正積極籌建第三
所醫學院，特區政府成立的籌備新醫學院工作組正
邀請大學提交建議書，並於下周一（17日）截止，多
所有意申辦的大學正各出其謀，競爭趨白熱化。繼
香港浸會大學早前宣布與浸會醫院展開策略性合
作，若申請獲接納，浸會醫院將會成為其教學醫院
之一， 香港科技大學昨日亦公布與養和醫療集團、
香港港安醫院合作，兩所醫院均會為科大學生提供
實習機會，學生更可使用養和的臨床模擬及醫學實
驗室等先進設備。
根據協議，養和將為科大學生提供短期臨床課程
及實習機會，同時會推進臨床服務、實踐和教育方
面的人才交流，並發展質子治療和人工智能（AI）
等領域的研究協作。港安亦會提供臨床實習輪換機
會，並與科大攜手開辦醫療教育課程。
據介紹，港安隸屬的全球醫療網絡在美國、澳
洲、日本及韓國等均設有醫院、醫學院及大學，將
有助科大與世界各地臨床醫療專家合作。

此外，雙方將探討推動研究協作，亦會攜手建設
卓越專科中心（Centres of Excellence），支援社區健
康及保健服務的發展。

冀育兼備臨床能力科研思維醫療專才
科大校長葉玉如表示，是次合作展示科大共同推

動醫療發展的決心，兩所協作機構有先進臨床設
備、豐富專業知識及廣泛的醫療網絡，將為學生提
供豐富臨床培訓機會。
她表示，連同早前與大灣區內地城市及北京等地

醫院的戰略合作，科大致力培養新一代富有愛心、
兼備臨床能力及科研思維的醫療專業人才，同時科
大也積極與本地公立醫院深化合作，擬覆蓋本地醫
療體系的不同層面，促進香港醫學教育發展。
養和醫療集團行政總裁暨養和醫院院長李維達表

示，養和有近30年本地醫科教學經驗，並獲認可為
醫生提供進階專科培訓，涵蓋家庭醫學、外科、眼
科、整形外科及骨科等多個專科，近年成立的養和

創新及專業培訓學院，旨在進一步推動醫學教育及
研究，提升醫護水平及推動醫療創新。
他讚揚科大在生物工程、人工智能及數據科學領

域有卓越成就，深信透過融匯雙方專長及經驗，將
可引領醫療學術研究，並透過專業的臨床人才培
訓，為香港、大灣區以及鄰近地區的醫療創科發揮

領航之功。
香港港安醫院院長兼行政總裁凌宏寶表示，此次
合作將整合雙方優勢，透過臨床實習培訓，助力醫
學院申辦工作，並充分發揮港安隸屬的全球醫療網
絡的資源優勢，當中涵蓋200間醫院及350所醫療機
構，共同打造國際化的醫學教育及科研交流平台。

特區政府近年積極鼓勵建造業界引入科

技。建造業議會主席何安誠昨日表示，業

界會順應AI時代，善用科技手段，減低工

人作業風險。去年由特區政府與議會聯合

推出4S「安全智慧工地」系統，截至去年

底已有約60%（500個）香港地盤取得4S

標籤，今年希望擴展至全部工地。他認

為，行業長期存在分判層級過多的痼疾，

構成安全隱患，「我們的經驗是分判商愈

多，管理就愈困難，所以希望分判最多三

層就已經足夠，以保障工程的安全質

素。」 ●香港文匯報記者 唐文

●葉玉如（右三）與香港港安醫院院長兼行政總裁凌宏寶
（左三）等，在簽署合作備忘錄儀式上合照。 科大圖片

●葉玉如（右二）與養和醫院院長李維達（左二）
簽訂合作備忘錄。 科大圖片

科大夥養和港安 力爭開新醫學院

建造業議會昨日舉行傳媒茶敘，議會將今年定為
「專業精神年」，呼籲業界在不同工作範疇發

揚專業精神，提升建造安全。何安誠表示，經過業
界共同努力下，已將業內發生的死亡事故由前年的
20宗減至去年13宗。
他強調，減少分判商層級是行業共識，政府工務
工程早前已確立制度，總承建商以下分判不得超過
兩層，私人市場方面，業界普遍認為「分三判」屬
可行，相信可以幫助行業提升專業。
新一份財政預算案提到，建造業議會將出資約1.5

億元，資助建造業界為合共約2,500個工程、建築、
測量、規劃及園境的學位課程畢業生提供在職培
訓，協助更多年輕人獲取專業資格。何安誠介紹，
每名獲批的建造業青年專才每月將獲得5,000元津
貼，津貼期由今年7月1日至2026年6月30日，相
關建築公司須於整個津貼期內僱用青年專才，人數
不得少於獲批名額。
合資格申請者包括35歲以下 、未曾考獲專業資

格，且沒有收取其他津貼者，「香港幾間大學每年
合共約有1,000名本地相關畢業生，他們受訓約3年
就可考取相關從業資格，2,500個名額並不是全面包
底，只是提供部分資助。」他強調，計劃旨在於行
業艱難之際，給僱主信心，挽留人才，因為年輕人
才是行業未來。

私人工程或小陽春 料續有生意
在行業長遠發展方面，何安誠形容，預算案為業

界帶來一顆定心丸，特別是政府未來的基本工程開
支，將由平均每年約900億元增至1,200億元，「對
整個行業而言是好正面、好興奮的消息。接下來幾
年，行業真的有前景，私人工程市場雖有下滑，似

乎亦有小陽春，相信接下來都會
持續有生意。」

續投資吸引留住年輕人才
他強調，業界會繼續投資科

技、投資人才，扭轉公眾以往對
建造業的不良觀感，吸引及留住
年輕人才。
被問及如何解決從業員老齡化

問題，建造業議會執行總監鄭定
寧表示，現時建造業註冊工友平
均年齡為47.6歲，其中10%工人
超過65歲，「年輕化不會在一夜
之間發生，希望可以一路慢慢下
調，至少令平均年齡停留於現在
水平不會繼續惡化。」議會每年
會進行人力預測，以目前工程量計算，相信很多工
種仍有需求，他舉例指仍欠約7,700名建造工人及
1,700名機電工人。
對有工人反映開工不足，鄭定寧表示，本港約有

66萬名註冊建造工人，當中約39萬人常態在地盤工

作，較活躍的約有31萬人，其餘8萬人屬普通工
人，議會正加緊培訓普通工人，令他們成為技術工
人，「其中約4萬名工人還可轉型成為『一專多
能』工人，由目前工作量較少的工種轉換至工作量
較多的工種。」

●左起：何安誠、鄭定寧。 香港文匯報記者郭木又 攝


